

Hans Schöpfer

Lateinamerikanische Befreiungstheologie

**Verlag W. Kohlhammer
Stuttgart Berlin Köln Mainz**

Vorwort (Hans Zwiefelhofer)	7
Einführung: Auf der Suche nach Gerechtigkeit	12
1. Voraussetzungen zum Verständnis lateinamerikanischer Befreiungstheologie	14
2. Zwischen Gewalt und Pazifismus: Befreiungstheologische Grundthesen	21
2.1 <i>Grundlegendes</i>	23
2.1.1 Polyvalenz des Begriffes	23
2.1.2 Divergenz der Zielsetzung	24
2.1.3 Christlicher Spielraum	25
2.2 <i>Das ideologisch-pragmatische Spannungsfeld</i>	27
2.2.1 Verlagerung oder Drosselung der Entwicklung . . .	27
2.2.2 Desarrollismus	29
2.2.3 Kontinuierliche Evolution	30
2.2.4 Dependenz-Theorien	32
2.2.5 Die historisch-thematische Entwicklung seit dem Zweiten Weltkrieg	40
2.3 <i>Die christliche Normung</i>	43
2.3.1 Zur Mystik der Kirche	43
2.3.2 Zur Mystik der Gewalt	45
3. »Nationaler Sicherheit« als polittheologische Herausforderung an die Kirche	50
3.1 <i>Der historische Hintergrund</i>	50
3.1.1 Militarismus und Repression	50
3.1.2 Kampf gegen die Kirche und Mißachtung der Menschenrechte	53
3.1.3 Allgemeine Charakteristik	65
3.2 <i>Die Theorie der „Nationalen Sicherheit“</i>	66
3.2.1 Der nordamerikanische Einfluß	66

3.2.2 Der Modellfall Brasilien	70
3.2.3 Die kontinentale Verbreitung der Sicherheitstheorie	82
<i>3.3 Die Herausforderung an die Kirche</i>	87
3.3.1 Politische Bewußtwerdung	88
3.3.2 Pastorale Konkretionen	90
<i>3.4 Kritischer Ausblick</i>	97
3.4.1 Christentum und Menschenrechte	98
3.4.2 Christentum und Geschichte	99
4. Die Aufspaltung der Ansätze	102
<i>4.1 Unterscheidungsversuche seit 1975</i>	103
<i>4.2 Interdisziplinäre Differenzierung</i>	107
4.2.1 Thematische Differenzierung	109
4.2.2 Methodische Differenzierung	113
5. Zum Status quaestio[n]is vor der Puebla-Konferenz 116	
<i>5.1 Inflation des Befreiungsbegriffs</i>	116
<i>5.2 Verschärfung der hermeneutischen Problematik</i> . . .	117
<i>5.3 Soziales Engagement als gemeinsamer Faktor</i> . . .	118
<i>5.4 Abbau konfessioneller Unterschiede</i>	119
<i>5.5 Innerkirchliche Spannungen</i>	121
<i>5.6 Internationalisierung des polittheologischen Anliegens</i>	121
6. Puebla: Rückblick und Aufbruch	123
<i>6.1 Rückblick</i>	124
6.1.1 Die gesellschaftliche Herausforderung	126
6.1.2 Die kirchenstrukturelle Herausforderung	129
6.1.3 Die dogmatisch-pastorale Herausforderung	130
<i>6.2 Aufbruch</i>	134
6.2.1 Entscheidende Konferenz-Grundlagen	135
6.2.2 Einige entscheidende Konferenz-Impulse	136
Anmerkungen	148